
Русская Православная Церковь, Московский Патриархат, Благовещенская Епархия, г. Белогорск,
Подворье Свято-Троицкого мужского епархиального монастыря, храм иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница».

Издается по благословению Преосвященнейшего Лукиана, епископа Благовещенского и Тындинского.

Белогорцы! Ваш храм срочно нуждается в помощи! 
Реквизиты для пожертвований:

Получатель: Подворье иконы Божией Матери «Скоропослушница» г. Белогорск
ИНН/КПП: 2804003982/280401001, Расчетный счет №: 40703810300030000010
Банк: «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (ОАО), г. Белогорск
БИК банка: 041012765; Корреспондентский счет банка: 30101810300000000765
Назначение платежа: Пожертвование на уставные цели. Без налога (НДС)
Адрес храма: 676850, Амурская обл., г. Белогорск, ул. Политехническая 15
Тел.: 8-914-610-08-91

     

 Священники храма в честь иконы Божией Матери «Скоропослушница» 
совершают следующие требы:

Причащение и соборование больных на дому,
Более подробную

 информацию можно
получить в церковной

 лавке по адресу: 
г. Белогорск,

 ул. Политехническая 15. 

Или по телефонам: 
8-914-593-16-95 
8-914-610-08-91

Молебны: - благодарственный
- о выздоровлении
- о путешествующих
- на начало дела

Крещение,
Отпевание, Панихида,
Освящение: - домов

- квартир
- офисных и производственных помещений
- машин

  Пресвятая Дева Мария родилась в то время, ког-
да люди дошли до таких пределов нравственного упад-
ка, при которых их восстание казалось уже невозмож-
ным. Лучшие умы той эпохи сознавали и часто открыто 
говорили, что Бог должен сойти в мир, чтобы исправить 
веру и не допустить погибели рода человеческого. Сын 
Божий восхотел для спасения людей принять человече-
ское естество, и Пречистую Деву Марию, единственную 
достойную вместить в Себя и воплотить Источник чи-
стоты и святости, Он избирает Себе Матерью.
 Рождество Пресвятой Владычицы нашей Бого-
родицы и Приснодевы Марии празднуется Церковью, 
как день всемирной радости. В этот светлый день, на 
рубеже Ветхого и Нового заветов, родилась Преблаго-
словенная Дева Мария, предуставленная от века Боже-
ственным Промыслом послужить тайне воплощения 
Бога Слова - явиться Матерью Спасителя мира, Господа 
нашего Иисуса Христа. Пресвятая Дева Мария родилась 
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в небольшом Галилейском городе Назарете. Родите-
лями Ее были праведные Иоаким из рода пророка и 
царя Давида и Анна из рода первосвященника Аарона. 
Супруги были бездетны, так как святая Анна была не-
плодна. Достигнув преклонных лет, Иоаким и Анна не 
теряли надежды на милость Божию, твердо веря, что 
Богу все возможно, и Он может разрешить неплодство 
Анны даже в ее старости, как некогда разрешил не-
плодство Сарры, супруги патриарха Авраама. Святые 
Иоаким и Анна дали обет посвятить Богу для служе-
ния в храме дитя, которое им пошлет Господь. Бесча-
дие считалось в еврейском народе наказанием Божиим 
за грехи, поэтому святые и праведные Иоаким и Анна 
терпели несправедливые поношения от своих сооте-
чественников. В один из праздников старец Иоаким 
принес в Иерусалимский храм свою жертву в дар Богу, 
но первосвященник не принял ее, назвав Иоакима не-
достойным, ввиду его бесчадия. Святой Иоаким в глу-
боком горе ушел в пустыню и там со слезами молился 
Господу о даровании дитяти. Святая Анна, узнав, что 
произошло в Иерусалимском храме, горько плакала, 
однако не роптала на Господа, а молилась, призывая на 
свою семью милосердие Божие. Господь исполнил их 
прошение, когда святые супруги достигли преклонно-
го возраста и приготовили себя добродетельной жиз-
нью к высокому званию - быть родителями Пресвятой 
Девы Марии, будущей Матери Господа Иисуса Христа. 
Архангел Гавриил принес Иоакиму и Анне радостную 
весть: молитвы их услышаны Богом, и у них родится 
Преблагословенная Дочь Мария, через Которую будет 
даровано спасение всему миру. Пресвятая Дева Мария 
Своей чистотой и добродетелью превзошла не только 
всех людей, но и Ангелов, явилась живым храмом Бо-
жиим, и, как воспевает Церковь в праздничных пес-
нопениях, «Небесной Дверью, вводящей Христа во 
Вселенную во спасение душ наших» (2-я стихира на 
«Господи, воззвах», глас 6).
 Рождество Божией Матери ознаменовало на-
ступление времени, когда начали исполняться вели-
кие и утешительные обетования Божии о спасении 
рода человеческого от рабства диавола. Это событие 
приблизило на земле благодатное Царство Божие, цар-
ство истины, благочестия, добродетели и бессмертной 
жизни. Матерь Перворожденного всея твари является 
и всем нам по благодати Матерью и милосердной За-
ступницей, к Которой мы постоянно прибегаем с сы-
новним дерзновением.

Тропарь праздника
глас 4

 Рождество Твое, Богородице Дево,/ радость 
возвести всей вселенней:/ из Тебе бо возсия Солнце 
Правды, Христос Бог наш,/ и, разрушив клятву, даде 
благословение,// и, упразднив смерть, дарова нам жи-
вот вечный.

Величание

 Величаем Тя,/ Пресвятая Дево,/ и чтим свя-
тых Твоих родителей,/ и всеславное славим// рожде-
ство Твое.

days.pravoslavie.ru

 Слово епископа Благовещенского и Тындинского 
по случаю обновления церкви иконы Божией  Матери 
«Скоропослушница» подворья Свято-Троицкого муж-
ского епархиального монастыря в г. Белогорске. Про-
изнесено за Божественной литургией в Неделю 12-ю 
по Пятидесятнице 23 августа 2015 года после чтения 
Евангелия дня (Мф.19:16-26).

 Сегодня мне радостно видеть вас, в первую 
очередь потому, что вы своими глазами можете радо-
ваться, какая красота сделана. Обновлённый храм!
 Но ведь не секрет, что почти у каждого дома, 
даже в ванной комнате, есть линолеум, европлитка. А 
когда мы приходим в храм Божий, и когда мы видим 
облупившуюся краску, рваный линолеум и прочее – 
разве это достойно русских православных людей? Не-
ужели по культуре, по вере, по уровню своему наше 
благочестие заключается в том, чтобы всё было рвано 
и грязно? И кому-то ведь кажется, что это угодно Богу.
 Есть святыни, исторические, древние, но и к 
ним должно быть трепетное отношение. И они, как в 
прошлые века, должны сегодня работать на молодое 
поколение. Не на тех, кто отправляется за город на 
определённый километр. Как говорят в народе, они 
своё отжили, они своё взяли. Но иногда храмы превра-
щаются в сараи и какие-то места, куда не могут прийти 
молодые люди, потому что это ниже их достоинства, – 
им легче пойти туда, где более современно, где как-то 
красиво, нарядно, по-европейски. И в этом есть доля 
правды.
 Храмы наши должны быть красивы. В храмах 
должно быть стильно. Всё соответствовать традиции, 
культуре нашего большого русского православия. На-
чиная от Исаакиевского собора Санкт-Петербурга, 
храма Христа Спасителя в Москве и заканчивая ма-
ленькой деревянной церквушкой, всё должно быть ду-
шевно, красиво и чисто. Недаром в нашем народе есть 
такая пословица: «У вас так красиво, как в церкви». 
Так старики ещё недавно говорили. Те, кто ушёл из 
этого мира. Очень многие ушли из этого мира. Бедно 
жили, но это было настолько красиво! Даже самоткан-
ные половички, вышитые рушники – это было стиль-
но и красиво. Но это отвечало их времени. И сегодня 
так важно нам не потерять молодое поколение – тех 
детей и внуков, которых рожали и растили.
 В Евангелии сегодняшнего дня за Божествен-
ной литургией, мы слышим удивительное чтение, 
маленький отрывок: к самому Христу, Который был 
в образе человека на земле, подходит юноша, моло-
дой человек и спрашивает: «Господи, что мне такого 
сделать, чтобы унаследовать вечную жизнь?» Вот за-
дача… Не просто иметь какое-то благополучие и удо-
вольствие, за которым гоняется сегодня полмира, и не 
только молодых, но даже тех, кому за восемьдесят. И 
они хотят омолодиться, и они хотят пришить себе но-
вый нос, новое ухо, для того, чтобы выглядеть помоло-
же. И тратят на это большие деньги. Но тут приходит 
молодой человек: «Господи, что мне сделать?» И Спа-
ситель ему отвечает – многие знают эту историю еван-
гельскую: «Соблюдай заповеди. Не прелюбодействуй. 
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Не убивай. Не воруй». Но он, как это свойственно всем 
молодым пылким людям: «Господи! Я это делаю с ран-
ней юности своей! Но что мне сделать ещё такое, что-
бы больше иметь в этой жизни?» Взять больше и сразу 
– как это бывает у молодых людей, не имеющих опыта 
жизни. Спаситель увидел его настроение, сердце, душу 
и испытал его: «Продай своё имение, раздай нищим и 
следуй за мной».
 Евангелие говорит, что этот юноша опечалил-
ся, потому что при всех своих хороших настроениях, 
у него была одна слабость – страсть к богатству. И он 
обладал этим богатством. Ему сложно было распро-
щаться с этим богатством. Отсюда и появилась по-
трясающая евангельская пословица – легче верблю-
ду пролезть сквозь игольное ушко, нежели богатому 
пройти в Царство Божие. Это потрясающее определе-
ние, на которое мало обращают внимание правильно. 
Обычно всем хочется заклеймить богатых людей: вот 
они такие плохие, жадные и прочее. И сразу делится 
на два класса мир – богатые и бедные. Бедные хоро-
шие, а богатые – плохие. Конечно, это неправда. И мы 
это все прекрасно понимаем. Потому что по жизни мы 
знаем, что есть богатые добрые люди, и знаем, что есть 
бедные, которые бывают злыми, завистливыми, лени-
выми и беспечными. Но строка та указывает в Еванге-
лии, и сам Христос указывает на нечто другое: трудно 
войти в Царство Божие! Не в Царство Небесное, не в 
царство земное, потому что у богатых здесь, на земле, 
слишком много разборок и делёжек, но в Царство Бо-
жие.
 Что же собой представляет Царство Божие, 
куда трудно войти богатым, от которого, можно ска-
зать, открестился молодой юноша, потому что он не 
имел достаточно жизненного опыта? Учение Церкви 
Христовой указывает нам на то, что Царство Божие – 
это Церковь Христова, это Церковь Святого Духа. И 
в неё может войти и бедный, и богатый, учёный чело-
век и не учёный, тот, кто может принести сто рублей, 
и тот, кто может просто стоять и искренне молиться, 
потому что у него в кармане нет даже двадцати копеек.
 Но кто наполняет это Царство Божие? Да, 
некоторым трудно. Но есть те, кто достойно, чисто, 
искренне наполняет это Царство Божие, святую апо-
стольскую евангельскую Православную Церковь всего 
мира! Это люди веры, это люди правильного евангель-
ского понимания, это люди те, кто крепко держит цер-
ковные обычаи и традиции, это те, кто сегодня думает 
о завтрашнем дне. О том, чтобы та молодёжь, которая 
приходит нам на смену, не осталась за порогом Церк-
ви. А нам – десятерым, пятерым – было очень хорошо, 
потому что привязались мы – то ли к рушнику, то ли к 
дорожке, то ли к стилю – вот нам это нравится. И мы 
совершенно отказываемся понимать то, о чём Церковь 
молится, за что Церковь переживает, о чём грустил 
даже Христос, когда юноша отвернулся. Потому что 
того потянул мир богатства, и далеко, может быть, не 
денег, потому что по тем временам не было банков, ро-
скошных дач и вилл. Их богатство всего лишь заклю-
чалось в том, что один имел сто овец, а другой – триста 
овец, больше стадо или меньше. А кто-то ещё имел ку-
сок сплава серебра, тот вообще был миллионер.
 К чему привязано сердце человеческое? К чему 
привязано сердце людей возраста и молодёжи? Най-

дётся ли папа, мама, дедушка, который скажет: «А я не 
хочу счастья своего сына или своего внука»? Конеч-
но, таких нет, и об этом даже сказал Спаситель Мира: 
«Есть ли в мире такой отец, даже самый обиженный 
на сына, и сын у него попросит хлеба, а он даст ему 
камень?» Нет такого родителя. Мы все любим, пере-
живаем, надеемся на лучшее для тех, кто идёт за нами. 
И всё, что сегодня делает наша святая Русская Пра-
вославная Церковь, самая живая, самая духоносная 
церковь, это то, чтобы люди разных поколений пре-
емственно были участниками удивительного Царства 
Божия, которое открывает нам святая Православная 
Церковь, Церковь Святого Духа, где через таинства 
мы получаем особую благодать и силу Божью, которая 
укрепляет нас, вразумляет нас. Как жить, как посту-
пать, какой делать выбор, а самое главное, напоминает 
нам о том, что в этой жизни можно следовать или от-
вернуться, можно быть богатым или бедным, но всех 
нас ждёт общее дело.
 Рано или поздно мы все уйдём из этого мира. И 
даже есть те, кто не верит в Бога, кто сомневается, кто 
надумывает и придумывает себе тысячи идей только 
для того, чтобы уйти от идеи веры. Потому что она ме-
шает. Она мешает жить вольно, свободно, развратно, в 
своё удовольствие. Мы все уйдём из этого мира, рано 
или поздно. И каждый из нас ответит за то, составлял 
ли ты Царство Божие здесь, получишь ли ты Царство 
Небесное там, или просто особую область вечного му-
чения? Вечного отвержения. В этот воскресный день 
Церковь побуждает нас задуматься, что мы предпочи-
таем, куда мы идём, какие богатства действительно де-
лают человека счастливым, особенно, молодых людей.
 Понятное дело, люди возраста, люди опыта, 
особенно те, которые говорят: «Да мы уже одной но-
гой…» И так важно даже тем, кто сегодня, казалось 
бы, уже уходит из этого мира, поддержать молодых. 
Показать чёткий яркий пример, на своих собствен-
ных ошибках и успехах, на своём собственном опыте. 
Сделать всё возможное, чтобы молодость никогда не 
отвернулась от Христа. Чтобы молодые люди имели в 
своём сердце живого, всегда живого Христа. Где благо-
датно каждый из нас встречается с ним в православ-
ном храме во время великих таинств, которые освяще-
ны и преподаются нам Святым Духом.
 Вот этот храм – яркое свидетельство того, что 
белогорцы сегодня не какие-то устарелые, скукожен-
ные, не какие-то зажатые духовно люди, а что право-
славие здесь обновляется. Православие здесь живёт. 
Православие делает всё возможное, чтобы храм на-
полнялся молодыми людьми. Чтобы было стильно, 
красиво, достойно, аккуратно. В то же время сохра-
няя старину, помня, что это священно, что так должно 
быть и никак не может быть по-другому.
 И вот сегодня за Божественной литургией, 
когда мы слышали эту печальную историю о молодом 
человеке, который так рвался, который так зажёгся 
святостью, красотой, совершенством Божественного 
Учителя, а потом отказался, потому что ему помеша-
ло ложное видение и настроение. Он предпочёл како-
е-то богатство, которое завтра исчезнет, но потерял в 
своём сердце Бога. Душу потерял, это самое страшное 
состояние во все времена. И в те далёкие евангельские 
исторические времена. И в наше время, когда у чело-
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века там ничего святого нет, нет Бога. Отсюда теряет-
ся смысл, отсюда всякие злые люди, без настроения и 
прочее, что есть в нашей жизни.
 Так давайте помолимся о том, чтобы люди воз-
раста всегда были на высоте, чтобы молодые люди, 
которые приходят в храм, могли найти и встретить-
ся здесь по-настоящему с Христом. Чтобы им ничего 
не препятствовало. Чтобы благодать и сила Святого 
Духа, которая обильно преподаётся в православных 
храмах, почивала в их разуме, в сердце их. А люди воз-
раста, те, кто прожил жизнь, кто на своём опыте знает, 
что такое богатство и бедность, учёность и неучёность, 
могли им правильно подсказать вот этот путь к храму, 
эту единственную дорожку, в которой нуждаются все 
без исключения. И, наверное, пускай это будет одно из 
самых сильных завещаний людей возраста.
 Всё в мире пройдёт. А то богатство, которое 
мы можем получить, которое по-настоящему сделает 
нас богатыми, сильными в этом мире – это то, к чему 
мы должны стремиться. И, как правило, сегодня силы 
зла, видимые и невидимые, особенно те, которых так 
много развелось, они пытаются всякий суррогат нам 
предложить, только чтобы заполнить эту нишу, эту 
пустоту, там, где старики не усмотрели, даже не по-
думали об этом, а они уже предлагают, заполняют, 
только для того, чтобы украсть эту душу. И так важно, 
чтобы двери храма были открыты, и дорожка к храму 
была расчищена опытом, добрым отношением людей 
к Господу. Мы помолимся о том, чтобы всех нас Го-
сподь вразумил и особенно людей молодых, которые 
стремятся к Христу, стремятся к познанию, к лучшей, 
большой, совершенной жизни, чтобы они понимали, 
что всё приложится в этой жизни, но главное – это 
вера, это Бог. И если Бог будет на первом месте, то всё 
остальное будет на своём, как сказал один великий 
святой нашей Церкви.
 Я ещё раз хочу порадоваться за вас, прихожан 
этого храма, и попросить также помолиться о том, 
чтобы Господь послал деловых, интересных людей, кто 
любит свой город, кто дорожит своими святынями, 
кто живёт здесь и в будущем надеется, что этот храм 
будет его храмом, чтобы они откликнулись и помогли 
закончить эту капитальную работу по этому храму. Но 
с большой радостью, от чистого сердца я восхищаюсь 
трудами, я благодарю отца-настоятеля и, конечно же, 
людей, которые трудятся, бригадира, строителя, кото-
рые делают всё это своими руками и душой и сердцем 
переживают за это дело. Всех вас за поддержку этой 
красоты. Это стильно, это аккуратно, это красиво. И я 
радуюсь, служа в этом храме, что у нас есть такая воз-
можность, уже в обновлённом храме уже начать совер-
шать богослужения и просить Бога, чтобы Он помог 
привести этот храм к завершению.
 Пускай в этом деле поможет нам великий Бог, 
Которого мы православно исповедуем. молитвами 
Божьей Матери, чудотворный образ «Скоропослуш-
ница» Которой находится в этом храме, у которого 
особенно вы молитесь. Её молитвой пускай Господь 
всем нам помогает. И храму, и маленькому храму души 
каждого из вас. Чтобы у всех нас был порядок и хоро-
шее благосостояние.
 Помолимся Господу.
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 – Владыка, что такое «комфортное христи-
анство» и «розовое христианство», о котором вы 
говорили в своей проповеди, опубликованной у нас на 
портале? Можно ли сказать, что комфортное хри-
стианство – это духовная болезнь нашего времени?
  – Как Господь сказал? – «Возьми крест свой 
и следуй за Мной». Вот смысл всего христианства. А 
комфортное христианство – это в первую очередь не-
желание нести крест.
 И это болезнь не сугубо нашего времени, это 
началось сразу: как только появилось христианство, 
были христиане ревностные и христиане ленивые.
 Первые века христианства сами по себе были 
очень некомфортные: шли гонения, и христианами 
оставались только самые ревностные. А те, кто слу-
чайно оказывался в их рядах, или отрекались от Хри-
ста или же – из философов, ученых мужей – не хотели 
себя перестраивать под христианское учение, а хри-
стианское учение перестраивали под себя.
 Так в среде гностиков появляются первые ере-
си: это ведь тоже своего рода комфорт – чтобы удобно 
было им мыслить именно так, как они хотят, ни от чего 
не отказываясь.
 А когда христианство стало разрешенной ре-
лигией, со времен Константина Великого, вот оно и 
начинается: возникает феномен «комфортного хри-
стианства». Почему монастыри получают тогда такое 
массовое распространение? Потому что ревностные 
христиане уходили из городов, где эту ревность сохра-
нять было уже невозможно.
 Комфортное христианство было всегда. Но 
еще я говорил о «розовом христианстве». Этот термин 
появился в XIX веке, в среде славянофилов, думающих 
людей, которые пробудили в уже довольно секуляр-
ном обществе интерес к христианству (так же, как и в 
конце советской эпохи), – и появились люди, которые 
захотели жить, как они хотят, ни от чего не отказыва-
ясь, и в то же время называться христианами.
 «Розовое христианство» – это такое разбав-
ленное, разжиженное христианство. Оно вылилось в 
начале XX века в обновленчество, но попало под жер-
нова атеистической идеологии и, не найдя сочувствия 
в народе, сгинуло на бескрайних просторах советской 
империи.
 В конце XX века – в 1980-х – начале 1990-х го-
дов – тоже многие из интеллигентов побежали в Цер-
ковь. Но побежали зачем? Не за Христом, а потому что 
это было модно, Церковь воспринималась как оппо-
зиция власти, – хотя в большей степени в советские 
времена власть была оппозиционной Церкви, а не на-
оборот.
 И вот в Церковь хлынуло огромное количество 
людей из интеллигентной среды, которые пришли не 
за Христом, а за чем-то другим. И сейчас эти люди из 
Церкви уходят.
 Похожая картина наблюдается и в монасты-
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рях. В 1990-е годы много людей пришло в монастыри. 
Прожили по 10–15 лет, кто-то даже сан принял, и вот 
теперь уходят. Потому что пришли не ради Христа, а 
из-за сложных условий жизни, потому что деваться 
было некуда, – особенно из очень неблагополучных 
республик шли в российские монастыри. Так духов-
ники благословляли: иди в монастырь. И человек, не 
имея монашеского призвания, оказался в монастыре, 
промучился там 10–15 лет и всё равно ушел.
 Уходят сейчас люди, которые пришли в Цер-
ковь за чем-то другим, а не ради спасения души – и, 
естественно, рано или поздно разочаровываются. А 
если люди приходят в Церковь не за Христом, сразу 
начинаются соблазны.
 Некоторые даже и не доходят: придут, на них 
какая-нибудь бабушка налетит, и человек сразу же 
уходит. Эти бабушки – грубый фильтр церковный. 
Их часто ругают, они критике подвергаются, а они 
отфильтровывают тех людей, которые пришли в Цер-
ковь не за Христом, а за чем-то другим.
 Многие сегодня хотят, чтобы Церковь была 
«церковью хороших людей». А Церковь – это лечебни-
ца. Здесь все маски, все завесы спадают, человек стано-
вится виден таким, какой он есть. И, естественно, что 
такой, какой он есть, он довольно-таки непригляден.
 Приходя в Церковь, мы должны терпеть, но-
сить немощи друг друга. Ведь и наши немощи тоже 
носят! Мы почему-то всё время думаем о том, как мы 
других терпим, чужие немощи несем, не задумываясь 
о том, что нас самих еще больше терпят и носят наши 
немощи.  
 Люди, которые приходят в Церковь не за Хри-
стом, ищут какого-то комфорта, спокойного состоя-
ния. Но будет и спокойное состояние, и комфорт – но 
другой. Только до этого состояния еще нужно дорасти. 
 – Но, владыка, как разбудить людей? Люди 
ходят в храм, участвуют в Таинствах, но всё это… 
как бы по инерции. Какой там крест! Нужно, чтобы 
всё было удобно: и служба не длинная, и на посты по-
слабление, и вообще чтобы не мешало жить, потому 
что завтра на работу.
  – В благоприятное время – как сейчас у нас: 
все могут ходить в храм, гонений нет – большая часть 
христиан будет именно такой. Она и всегда была та-
кой.
 Процент настоящих христиан в истории Церк-
ви не менялся – он всегда был небольшим: 3–6 про-
центов от общей массы называющих себя христиана-
ми. Он обозначался именно во время гонений. Как в 
советское время: начались гонения, и эта вся масса, 
которая просто ходила в храм, ходить перестала. А 
разбудила людей война – Божие посещение. А когда 
нет войны – скорби и болезни приближают человека к 
Богу, заставляют задуматься о скоротечности и непо-
стоянстве земной жизни. 
 – Вы живете в исламском регионе. Скажите 
нам о ревности мусульман. Приходилось читать 
– отец Димитрий Смирнов в частности говорил, – 
что часто русские уходят в ислам потому, что там 
есть ревность, горение по вере.
  – Принимают ислам как раз те, кто только по 
имени христиане. Настоящий христианин, конечно, 
никогда не примет ислам чисто из вероучительных 

мотивов: те, кто хорошо знает наше вероучение и хотя 
бы поверхностно знает ислам, понимают, что спасения 
в исламе нет. А уходят как раз те, кто этих основ не 
знает. И это наша беда.  
 Сейчас в Таджикистане мощная исламизация. 
Давно процессы идут, но сейчас они всё больше и боль-
ше набирают темп. Причем исламизируется молодежь. 
Если люди старшего поколения, которые еще помнят 
Советский Союз, не очень ревностно соблюдают по-
сты или какие-то внешние установления, то молодежь, 
подростки фанатично это выполняют.
 Двигателем является в основном гордыня: эти 
мальчишки, юноши, молодые ребята, они друг перед 
другом напоказ себя выставляют: для них это позор, 
если ты не держишь уразу (30-дневный пост, когда 
от рассвета до заката нельзя ни принимать пищу, ни 
пить. Привязан к лунному календарю.).
 В последние годы ураза выпадает на самое 
жаркое время года. А здесь температура доходит до 
60 градусов на солнце – а они на солнце работают, тя-
желым физическим трудом занимаются – и им нельзя 
ни есть, ни, самое страшное, пить. Они фактически 
сознание теряют, их из шланга поливают, но они не 
пьют! «Вам же разрешили – в мечети разрешают пить 
воду в такую жару!» Нет, они не могут себе позволить 
выпить воды, потому что для них это позор. 
 – А почему для наших-то не позор? Как пост, 
начинается: ваш Типикон для монахов, а мы все бо-
лящие и машину водим, нам нельзя реакцию терять.
 – Да, у нас постоянно берут благословение на 
послабление поста. (Смеется.)
 – Почему так?
  – Знаете почему? Может, мы как христиане 
уже состарились? Как вот греки в свое время. У нас 
уже много веков христианство – а когда нация только 
крестится, только принимает христианство, вот тогда 
появляются подвижники и все очень ревностно всё 
соблюдают. Пассионарность зашкаливает.  
 А не исключено, что стремление исламского 
мира ревностно соблюдать свои обряды – это залог 
того, что, когда они примут христианство (а есть такие 
пророчества, что третья часть исламского мира при-
мет христианство), они будут очень ревностными хри-
стианами, и нам тогда будет очень стыдно, и, может 
быть, их ревность подстегнет и нас.
 Вы знаете, я вспоминаю слова святителя Гри-
гория Двоеслова. Он спрашивал: как правильно – или 
же соблюдать ревностно пост, аскезу и при этом гор-
диться, или же смиряться и почти ничего не соблю-
дать?
  – Конечно, не соблюдать!
 – (Смеется.) Нынешние христиане именно так 
и отвечают! А Григорий Двоеслов говорит: нет, пусть 
лучше будет гордость, но человек будет нести подвиги, 
а Господь Сам найдет, как его смирить.
 А у нас мало кто всё ревностно соблюдает – ну 
разве что монахи. Хотя нет, есть и миряне. Иногда бы-
вает стыдно, когда исповедуешь мирян, и они каются, 
например, что во время Великого поста среди недели 
поели пищу с растительным маслом. А мы сами едим 
с растительным маслом и даже забываем в этом испо-
ведаться – это для нас уже стало нормой. А вот миряне 
бывают очень ревностные.
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 Еще очень важно, чтобы рядом был пример. 
Если не будет примера, человеку очень сложно самому 
себя на что-то понуждать.
 Всегда нужен учитель. Мало кто из подвижни-
ков вырос без учителя – это величайшее подвижниче-
ство, кто смог сам себя понудить. Да и то, мне кажется, 
всё равно у них был какой-то учитель, который застав-
лял себе подражать.
 Но трагедия нашего времени в том, что мы не 
можем быть учениками.   
 Про это хорошо говорил отец Рафаил (Каре-
лин): последние Глинские старцы умирали, эти гиган-
ты духовные, имевшие огромный опыт, бесценные 
богатства, которые они хотели передать нам, а мы, го-
ворит, не могли это вместить, не могли взять по своей 
немощи.
 Люди стали слабые, не могут воспринять бо-
гатый духовный опыт – потому что это крест, очень 
тяжелый крест.
 Этот разрыв между старцами и послушниками 
сейчас и наблюдается: почему и старцев уже практи-
чески не осталось – потому что нет послушников, нет 
людей, которые могли бы этот богатый опыт перенять.
 Очень все стали расслабленными. Вся эта ин-
формационная агрессивная среда, технологии совре-
менные, компьютеры – всё это очень расслабляет. Мо-
лодежь не вылезает из телефонов, постоянно что-то 
смотрят, во что-то играют – а это парализует волю.
 Всё это направлено на то, чтобы опутать чело-
века хитро расставленными сетями так, чтобы он не 
мог из них вырваться.
 Парализуется воля именно в подвижничестве. 
Все это прекрасно знают и понимают, но сделать с этим 
ничего практически не могут. Потому что это паутина 
уже всех нас опутала. Если только Господь как-то не 
вмешается и не изменит всё это. А так мы все в этих 
сетях зависли – в том числе и мы сейчас с вами тоже.
  – Владыка, с одной стороны, мы видим агрес-
сивный ислам в виде ИГ. С другой стороны, в Европе 
новые «европейские ценности», гей-браки и прочая, 
которые потихонечку подбираются и к христиан-
ским странам. Что можно этому противопоста-
вить?
  – Да, две силы, вы сейчас очень хорошо обо-
значили: антиислам и антихристианство.
 В исламском мире появляется антиислам в 
виде политизированной идеологии Исламского госу-
дарства. Он разрушает ислам изнутри, взрывает его, 
потому что если такой ислам будет распространяться, 
то долго он не продержится.
 Изначально ислам был не такой. Он не уничто-
жал христиан полностью.
 Мы знаем, что когда турками завоевывалась 
Византийская империя, остались Константинополь-
ский и другие Патриархаты – да, разгромленные, ли-
шенные былого величия, сильно сократившиеся до 
этих 3–6 процентов верующих, но остались церкви, в 
которых разрешалось молиться и приносить бескров-
ную Жертву. Более того – балканские Церкви жили 
под турками лучше, чем под греками-фанариотами.
 Турецкое иго оказалось лучше греческого: то, 
как греки подавляли проявления в лучшем смысле на-
ционализма, совершенно неприемлемо: не разрешали 

совершать богослужения на национальных языках, не 
рукополагали священников из местного населения – 
много такого было. А турки всё это разрешали, если 
им не сопротивлялись.
 Ты платишь налог, откупаешься от них, и всё 
– они тебя не трогают. Коран запрещает убивать лю-
дей Писания – христиан и иудеев. Они должны быть 
в униженном положении и должны платить дань, но 
убивать их нельзя.
 ИГ действует совершенно по-другому, остав-
ляя после себя горы трупов и груды развалин.
 А что происходит в Европе? Если здесь – анти-
ислам, то там – антихристианство.
 Посмотрите, как начала строиться эта пирами-
да: антихристианство стало захватывать Европу, и тут 
же возник ИГИЛ – возникает сила, которая должна 
снести антихристианскую Европу.
 Расстановка сил уже определилась. И это на-
казание Божие безбожной Европе за содомские грехи, 
которые она сделала легитимными. А это уже вопиет 
об отмщении.
 Долго это продолжаться не может: это грехи, 
которые Бога вынуждают действовать. И наказание 
будет – об этом говорят многие афонские старцы.
 Они говорят, что Европу и весь западный мир 
ждет страшная кара, наказание, и орудием является 
как раз «Исламское государство». 
 – А нас в России это как касается?
 – И у нас в России тоже далеко не всё благопо-
лучно. Вы знаете, когда я приезжаю в Россию и ловлю 
такси, сколько раз замечал: от меня водитель отвора-
чивается, он меня видеть не хочет, ненавидит, сквозь 
зубы еле-еле говорит. Я с трудом доезжаю до места на-
значения.
 – Ну а вы, естественно, в подряснике? Изви-
ните, что я так спрашиваю.
 – Да, я всегда ношу подрясник. И хотя не вся-
кий догадается, что я – епископ, но сразу видно, что 
священнослужитель. 
 – Имеется в виду наш московский водитель, 
не приезжий?
  – Подмосковный, местный – не гастарбай-
тер. Один или два раза мужчины меня возили, один 
раз женщина… Это ужас какой-то, с чем приходится 
сталкиваться. Они ненавидят Церковь, они не могут 
видеть священнослужителя. У них заметно такое от-
вращение, что они даже разговаривать со мной не мо-
гут. Здесь (в Таджикистане. – А.Р.) такого вообще нет. 
Мусульмане относятся с уважением: «Да-да, Русская 
Церковь, мы вас уважаем, пожалуйста, пожалуйста». 
Небо и земля.
 Приезжаю в Россию православную и вижу, что 
меня там ненавидят, многие ненавидят, большинство, 
я бы даже сказал.
 Я сам из Сергиева Посада, там вырос. Удиви-
тельный феномен таких городов: там живут подчер-
кнуто нерелигиозные люди. Вот у меня сосед: в тече-
ние десятилетий он жил рядом с Троице-Сергиевой 
Лаврой – первый дом от Лавры – и, как говорят его 
же родственники, ни разу там не был. Это просто па-
радокс. В это с трудом верится. Он не выносит коло-
кольного звона. Кончилось тем, что он просто уехал, 
не смог там жить.

6 Монастырское 
подворье



№18
13 сентября

 Понимаете, в России очень много проблем. 
Огромное количество людей, которые ненавидят Пра-
вославие, истинное христианство.
 А «розовое христианство», которое их не раз-
дражает, которое им удобно, они примут.
 Борьба со строительством храма в парке «Тор-
фянка» обнажила очень серьезную болезнь россий-
ского общества, в частности в Москве. Москвичи ведь 
тоже особые люди. Они всегда возмущались каки-
ми-то неудобствами. 
 – Вы очень точно сказали: «всегда возмуща-
лись какими-то неудобствами».
  – Но надо знать меру протеста и понимать, 
против чего ты идешь. Против чего ты борешься. Со-
вершенно немыслимо бороться против того, чтобы в 
сквере или парке построили храм.
 Храм немного места занимает по сравнению со 
всем парком. Если там будет храм, это не значит, что 
вырубят все деревья, – наоборот, еще посадят.
 У храма всегда очень красиво бывает, и храм, 
как правило, хорошо вписывается в окружающий 
ландшафт. Это же, наоборот, украшение парка! 
 Я вообще не понимаю тех людей, которым 
важнее выгулять свою собаку или ребенка, но чтоб 
храма не было.
 Это что же за ребенок-то вырастет, если ради 
него ты не разрешишь построить храм?
 Понимаете, нужно учитывать один момент, та-
инственный, метаисторический, если хотите. Сейчас 
ситуация очень схожа с той, которая была накануне 
революции 1917 года.
 – Я хотела вас спросить про это. Очень ин-
тересно.
  – Ведь перед революцией люди тоже как будто 
не понимали, что они творят. Они совершенно пред-
ставить себе не могли, что их ждет впереди – эта ка-
тастрофа жуткая, – чем всё закончится. Как обезумев-
шие были – боролись за свободу. Причем боролись все 
– все сословия. В том числе и многие из духовных. Бо-
ролись против самодержавия. Лучшие потом новому-
чениками стали, в лагерях поняли, что это за свобода.
 И есть один аспект, который специально почти 
не исследовался: очень интересно проследить судьбы 
этих людей. Как высказывались, о чем говорили те, 
кто был против самодержавия, и как у них сложились 
судьбы после революции.
 Как будто каждый готовил себе жуткую траге-
дию в будущем – те, кто в этом участвовал.
 А тех, кто не участвовал, Господь сохранил. 
Большинство из них эмигрировало.
 И те, кто сегодня борется со строительством 
храма, готовят трагедию в будущем. Личную траге-
дию.
 Понимаете, эта сила (ИГИЛ. – А.Р.) готовится 
пойти не только в Центральную Азию, но и на Россию, 
и в Москву, и куда угодно. А в Москве сколько их по-
тенциальных союзников! Туда и идти не надо, просто 
бросить клич, и всё.
 И как будет распространяться эта кара Божия, 
зависит от того, что мы сейчас делаем.
 Мы сейчас закладываем тот код, ту программу, 
которая потом будет разворачиваться. Людям нужно 
думать о том, что с ними будет в будущем. Зачем вы 

накликаете на себя беду?
 Потому что как начнется эта кара, придет этот 
«день лют», всё – уже не остановишь. Вот как сейчас 
на Украине: попробуй, останови. Три года назад кто об 
этом думал: процветающий Донбасс был на Украине!
 А тоже расслабились. По первым беженцам, 
которые оказались в России, мы же видим, какие у 
них были претензии: давайте нам курортные условия. 
Люди не понимали, что с ними произошло, какая тра-
гедия и что теперь ее уже не остановишь – это траге-
дия на всю жизнь.
 Также и в Таджикистане было. Я вижу людей, 
которые пережили гражданскую войну: это страшно, 
они повреждены на всю жизнь. У них психика повре-
ждена. Их расстреливали, они под пулями бежали. Это 
накладывает отпечаток на всю жизнь.
 А молодое поколение, которое не видело вой-
ны, бредит ИГИЛом!  
 Буквально сегодня информация прошла, что 
на юге Таджикистана подростки вывесили флаг ИГИ-
Ла. Они не понимают, им бесполезно что-то объяс-
нять. Для них появилась цель, смысл их существова-
ния.
 Это происходит прямо на глазах – еще полго-
да назад ничего этого не было. Самых горячих сносит 
в радикализм, в экстремизм. Они мечтают быть бое-
виками, поехать в Сирию, хотят, чтобы сюда пришел 
ИГИЛ и они стали воинами халифата.
 Процессы происходят, причем происходят 
стремительно. И нам нельзя сидеть – они исламизиру-
ются, они-то активные, а мы чего?
 А мы – расслабленные, а у нас из монастырей 
люди побежали, а у нас из Церкви интеллигенция ухо-
дит. У нас наступает полный паралич.
 Но Господь как в таких случаях всегда по-
ступал? Кара, наказание, война – чтобы люди как-то 
встряхнулись и обратились к Богу. Но не Бог посылает 
наказание, а сами люди развязывают войны и бывают 
виновниками катаклизмов – Бог попускает этому про-
изойти, когда других средств к исправлению не остает-
ся.
 Это же мы сами приближаем наказание своей 
расслабленностью, этой своей борьбой со строитель-
ством храмов, спорами какими-то.
 Сейчас спор возник по поводу выставки в Ма-
неже. Опять нас втягивают в этот спор. Получается, 
что и те, и другие грешат. Нас, православных, тоже 
разделяют. Часто такое бывает. Им главное втянуть, 
разделить на две партии – «за» и «против».
 Не могу согласиться с методами, к которым 
прибегает Дмитрий Цорионов (Энтео): бегает и вы-
искивает, где бы оскорбили его чувства. Это с одной 
стороны. А с другой стороны, нельзя терпеть то, что 
происходит. Такое кощунство ни одна религия терпеть 
не будет, кроме православных. Ну, а католики с проте-
стантами – так они и сами могут такое сделать, такую 
выставку, даже еще хуже. Позорный марш «Я Шарли» 
– яркое свидетельство тому 
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Расписание Богослужений
храма иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница»

 (г. Белогорск, ул. Политехническая 15, тел. 89145931695)
Пн 14 Церковное новолетие.

Память преподобного Симеона Столпника 
и матери его Марфы.

1700-1800 Молебен преподобному Симеону

Чт 17 1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вт 15 Память преподобных 
Антония и Феодосия Печерских.

1700-1800 Молебен преподобным Антонию и 
Феодосию Печерским

Пт 18 Память пророк Захарии и праведной
 Елисаветы родителей Иоанна Предтечи.

900-1130   Божественная  Литургия. 
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Ср 16 1700-1800 Молебен Пресвятой Богородице пред 
иконой Неупиваемая Чаша, о исцелении и 
вразумлении пьющих и наркоманящих.

Сб 19 Память чуда Архистратига Божьего 
Михаила, бывшего в Хонех.

900-1130   Божественная  Литургия. 
Панихида.
1400                 Крещение взрослых и детей от 7 лет.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вс 20 Предпразднство Рождества Пресвятой Богородицы.
900-1130   Божественная  Литургия.  
1400                Крещение детей до 7 лет.
1700-1930 Праздничное вечернее  Богослужение. Исповедь.

Пн21 Рождество Пресвятой Владычицы нашей Богородицы и Приснодевы Марии.
900-1130   Праздничная Божественная  Литургия.  
1700-1800 Молебен с акафистом Пресвятой Богородице.

Прочитал сам – передай 
другому!

Редактор: наместник Свято-Троицкого 
мужского епархиального монастыря, 

благочинный III Епархиального округа (Бело-
горский, Серышевский, Мазановский районы) 

игумен Платон (Норматов)

Просьба: не использовать 
для бытовых нужд.

Храму после ремонта требуется иконостас. Для начала работ по изготовлению 
иконостаса необходимо внести аванс в размере 250 000 рублей. Мы просим 

откликнуться всех жителей нашего города для сбора необходимой суммы.
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Сайт храма в сети интернет: skorop.cerkov.ru 
На сайте вы можете узнать историю нашего храма, посмотреть редкие исторические фото-
графии из жизни храма, историю нашей главной святыни - иконы Пресвятой Богородицы 
«Скоропослушница», посмотреть расписание, скачать свежий номер газеты.


